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Obtiene la FGE Quintana Roo 
dos sentencias condenatorias 
por el delito de violación: una 
por 140 años a un hombre y 
otra por 60 años a una mujer

“En Quintana Roo, es Claudia’’: 
políticos, estudiantes y profesionistas 
manifestaron su apoyo en redes 
sociales a Sheinbaum, rumbo a la 
elección presidencial del próximo año >9
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El gobierno municipal 
de Benito Juárez informó 
que contemplan la compra 
de por lo menos cinco 
aparatos, a fi n de reforzar 
la seguridad en esta ciudad

CON DRONES,
VIGILARÁN
TODO CANCÚN 

CON DRONES,
VIGILARÁN
TODO CANCÚN 
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El gobierno de Benito Juárez 
(Cancún) informó que se con-
templa la compra de por lo 
menos cinco drones, a fin de 
reforzar la vigilancia en esta 
ciudad. Se prevé que se sumen 
a las más de mil 200 cámaras 
de videovigilancia que serán 
instaladas próximamente.  

El secretario de Seguridad 
Pública y Tránsito municipal, 
Pablo Mathey Cruz, declaró 
que la intención con la compra 
de los mencionados artefactos 
voladores es reforzar las tareas 
de vigilancia sobre todo en las 
noches, pues los drones tienen 
visión nocturna y les servirían 
para prevenir e inhibir accio-
nes ilícitas. 

“Los drones tienen mayor al-
cance que las cámaras de segu-
ridad, asimismo, cuentan con 
un buen tiempo de vuelo, son 
más grandes. Son algunas ca-
racterísticas que tienen esos dro-
nes que se piensan adquirir. Se 
trata de cinco unidades que ya 
estamos cotizando, hablando 
con proveedores para la licita-
ción correspondiente”, declaró. 

TAMBIÉN SERÁN PARA 
ACOMPAÑAMIENTO DE OPERATIVOS 
Estos aparatos, a decir, del se-
cretario se utilizarán para ac-
ciones de vigilancia y acom-
pañamiento de las operaciones 
que realizará la Secretaría de 
Seguridad Pública en el mu-
nicipio, aunque reconoció que 
también podrían apoyar a Pro-
tección Civil, Bomberos, para 
las operaciones de búsqueda 

de personas. En una diversidad 
de situaciones que podríamos 
usarlos. 

A esto agregó que en este 
momento están en las primeras 
etapas del proceso de adquisi-
ción, pero confió en que los 
drones sean adquiridos en los 
próximos meses y con ello, po-
der sumarlos a la estrategia de 
seguridad municipal.  

Al mismo tiempo, la regido-
ra que preside la Comisión de 
Seguridad Pública, Policía Pre-
ventiva y Tránsito, Alma Elena 
Reynoso Zambrano, comentó 
que el objetivo de adquirir dro-
nes, es complementar y reforzar 
las labores de vigilancia que se 
realizarán con las casi mil 200 
cámaras de nueva adquisición. 

“Hay un proyecto de cáma-

ras que se llama ‘Blindando 
por Cancún’, el cual fue a ini-
ciativa de nuestra presidenta 
municipal (Ana Patricia Peralta 
de la Peña), en el cual también 
se establece conseguir unos 
drones que son necesarios para 
la ciudad. Los drones, que no 
están todavía en la Secretaría 
de Seguridad Pública, son una 
necesidad que se tiene que cu-
brir y, en aras de eso, viene en 
el presupuesto”, explicó.  

Finalmente, comentó que 
hasta el momento se prevé que 
el presupuesto para adquirir 
las cámaras de videovigilancia 
provendrá del cobro de dere-
cho de saneamiento ambiental 
y para obtener los drones, los 
fondos saldrán del presupuesto 
de la SSP. 

CANIRAC, A FAVOR  
DE PROHIBIR NARCOCORRIDOS  

También en materia de las ac-
ciones para prevenir el delito, 
la Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y Ali-
mentos Condimentados (Ca-
nirac) Cancún dio a conocer su 
postura a favor de la prohibi-
ción de los narcocorridos en 
Cancún, y es que aseguran, que 
ese tipo de música promueve, 
celebra e idealiza los actos de-
lictivos y las drogas.  

De tal manera que, Canirac 
respalda la medida del gobier-
no de prohibir esa música, con 
el objetivo de lograr la recons-
trucción del tejido social. 

Cabe destacar que, previa-
mente, el 90% de los agremia-
dos ya habían decidido no 

transmitir este tipo de música 
a fin de evitar que los mensajes 
implícitos de las letras influyan 
en la población y sobre todo 
en los jóvenes, que son los más 
expuestos a ese tipo de conte-
nidos en redes sociales. 

Julio Villarreal Zapata, 
presidente de Canirac Can-
cún, declaró: “Apoyamos to-
talmente la decisión de nues-
tra presidenta municipal de 
prohibir cualquier tipo de 
música que promueva la vio-
lencia o haga apología de la 
misma, ya sea a través de sus 
letras o generando una alu-
sión al uso de drogas. Cree-
mos que su decisión es acer-
tada, dado que estamos tra-
bajando en la recuperación 
del tejido social”. 

De tal manera, que se unen 
a la decisión tomada por el go-
bierno municipal y estatal de 
prohibir los narcocorridos y 
cualquier género musical que 
incite a la violencia, haga apo-
logía del narcotráfico y pro-
mueva la misoginia. 

“En los restaurantes y res-
taurantes-bar, donde se repro-
duce música, hemos dejado 
de tocar este tipo de canciones 
desde hace tiempo, ya que só-
lo atrae a personas violentas 
y a aquellos involucrados en 
actividades ilícitas”, dijo el 
empresario restaurantero y 
destacó que uno de los mayo-
res problemas en la actualidad 
es la influencia negativa de 
este tipo de música sobre ni-
ños y jóvenes. 

Será reforzada la vigilancia en  
Cancún con al menos 5 drones

Derecho de réplica

2    Opinión

– Se sumarán a las más de mil 200 cámaras que instalarán Por José Luis 
Montañez

El gobierno municipal en Cancún contempla la compra de por lo menos cinco drones, a 
fin de reforzar la vigilancia en esta ciudad.



GOBIERNO CONTRA 
NARCOCORRIDOS  

La alcaldesa de Benito Juá-
rez, Ana Patricia Peralta de 
la Peña, anunciará que no 
se otorgarán permisos para 
realizar conciertos con ar-
tistas de narcocorridos. 

En este escenario, la go-
bernadora Mara Lezama 
aseguró que su gobierno 
promueve la paz, de tal ma-
nera que respaldó esa deci-
sión. “Siempre digo que no-
sotros promovemos la paz, 
la cultura de valores, la fa-
milia, la no violencia y el 
rechazo a las actitudes des-
tructivas. Creo que mi res-
puesta implícita ya está cla-
ra”, dijo. 

El gobierno municipal ha 
establecido que los corridos 
y cualquier género musical 
que incite a la violencia o 
haga apología del narcotrá-
fico y consumo de drogas 
no tendrán cabida en Can-
cún, de tal manera que la 
Comisión de Espectáculos 
del Cabildo está vigilando 
los espectáculos autorizados 
en espacios públicos, y ya 
no se otorgan permisos para 
su organización si implican 
ese tipo de música. 

Se argumentó que los co-
rridos tumbados han gana-
do terreno en las redes so-
ciales, escuelas y platafor-
mas musicales, influencian-
do a menores de edad con 
letras que idealizan el nar-
cotráfico y el consumo de 
estupefacientes.  

En este marco se canceló 
la presentación de Alfredo 
Ríos El Komander, que es-
taba prevista para este vier-
nes 19 de mayo. Los orga-
nizadores del evento, des-
tacaron que la presentación 
sería junto a artistas como 
Chuy Lizárraga y Francisco 
“El Gallo” Elizalde, pero ya 
no se llevará a cabo. 

Ciudad de México.- Desde 
Quintana Roo políticos, es-
tudiantes y profesionistas 
de los diferentes munici-
pios de la entidad, utiliza-
ron las redes sociales para 
mostrar su apoyo a Clau-
dia Sheinbaum Pardo, Jefa 
de Gobierno de la Ciudad 
de México, esto en el marco 
de las próximas elecciones 
presidenciales del 2024. 

A través de videos y de 
fotografías, aseguran que 
Sheinbaum Pardo es un 
ejemplo de que México es-
tá listo para abrir espacios 
al público femenino en las 
esferas más importantes 
del poder para que sean las 
mujeres quienes puedan 
tomar las decisiones. 

En este sentido, señalan 
que la jefa de gobierno es 
uno de los claros ejemplos 
de lo anterior, ya que ha lo-
grado hacer que la capital 
se convierta en una tierra 
de oportunidades al darle 
atención a temas como la 
educación, con estrategias 
como la beca universal pa-
ra todos los estudiantes, 
además de inversiones his-
tóricas en materia de mo-
vilidad, tecnología, en la 
creación de nuevos espa-
cios para las familias me-
xicanas, entre muchas 
otros proyectos de su ad-
ministración, que la han 
llevado a ser una de las fa-
voritas para ser la titular 

del ejecutivo nacional. ‘’Es-
tamos con la Dra. Claudia 
Sheinbaum porque es la 
única que puede seguir la 
trasformación de esa bella 
nación’’, destacó Gonzalo 
Calderón, regidor del 
ayuntamiento multicultu-
ral de Puerto Morelos. 

Al respecto, hicieron 
hincapié en que el trabajo 
de Claudia Sheinbaum ha 
logrado transformar a la 

Ciudad de México, bajo 
los mismos principios del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, por lo 
que la catalogan como la 
mejor opción para conti-
nuar con el proyecto de 
nación que llevará el gran 
cambio a todas las entida-
des del país.  

‘’Estamos nosotros con 
la Dra Claudia Sheinbaum 
para ese proyecto de na-

ción queremos que siga la 
cuarta transformación’’, 
aseguró Jhonatan Antony 
Caamal Dzib, representan-
te del Frente Popular Fran-
cisco Villa. 

Así mismo, en Quintana 
Roo también se inclinan a 
favor de Sheinbaum Par-
do, el diputado Alberto 
Batun y el luchador social 
Humberto Lara, ‘’El In-
dio Blanco’’.
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“En Quintana Roo, es Claudia’’: Políticos,  
estudiantes y profesionistas apoyan a Sheinbaum

– Personajes de la política, así como personas de diversas 
ocupaciones a lo largo y ancho del estado manifestaron  

su apoyo en redes sociales a la jefa de Gobierno de CDMX,  
rumbo a la elección presidencial de 2024

A través de videos y de fotografías, aseguran que Sheinbaum Pardo es un ejemplo de 
que México está listo para abrir espacios al público femenino en las esferas más im-
portantes del poder
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Cancún.- Con una inversión de 436 
mil 868 pesos, la presidenta hono-
raria del DIF estatal, Verónica Le-
zama Espinosa, inauguró el salón de 
cómputo del Centro y Desarrollo 
Humano para las personas adultas 
mayores. 

Con la remodelación del aula, 
quedó equipado con 11 computado-
ras, impresoras, proyector y pantalla 
en beneficio de 80 adultos mayores 
que de manera gratuita tendrán ac-
ceso al Centro de Emprendimiento. 

Verónica Lezama destacó que 
con estas acciones los adultos ma-
yores “podrán lograr bienestar social, 
autoeconomía, participación y unión 
familiar”, y que la intención es avan-
zar en las estrategias de bienestar so-
cial y mejorar la calidad de vida de 

las personas mayores en Cancún. 
En la inauguración, Verónica Le-

zama recorrió las instalaciones y sa-
ludó a las personas adultas mayores 
de las diferentes áreas de capacita-
ción y talleres como la panadería, 
repostería, manualidades y urdido 
de hamacas. Dijo, que las acciones 
en Benito Juárez, forman parte del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, que 
impulsa la Gobernadora Mara Le-
zama Espinosa.  

En tanto, la presidenta munici-
pal de Benito Juárez, Ana Paty Pe-
ralta, reconoció la labor del DIF 
estatal por dar seguimiento a las 
gestiones de su presidenta Veróni-
ca Lezama al ser la impulsora de 
este proyecto. 

Inaugura Verónica Lezama aula 
de cómputo para adultos mayores 

- Está equipado con 11 computadoras, impresoras, proyector y pantalla  

La presidenta honoraria del DIF estatal, Verónica Lezama Espinosa, inauguró el salón de cómputo 
del Centro y Desarrollo Humano para las personas adultas mayores.

En beneficio de 80 personas de la tercera edad 

Clima cálido durante noche y madrugada 

 El sofocante calor no dará tregua en Quintana Roo  
Cancún.- El clima de sofocante 
calor no dará tregua al tornarse 
bochornoso durante el transcurso 
del día y cálido durante la noche 
y madrugada, debido a la entrada 
de aire húmedo proveniente, 
principalmente, del Mar Caribe 
y del Golfo de México hacia la 
región peninsular. 

Además, se tendrá cielo par-
cialmente nublado con incremen-
to de nublados durante el día, llu-
vias y lloviznas con intervalos de 
chubascos ocasionales sobre al-
gunas zonas del Estado más fre-
cuentes por la tarde y noche, se-
gún los pronósticos del Servicio 
Meteorológico Nacional. 

El tiempo probable para el 
municipio de Benito Juárez será 
parcialmente nublado con chu-
bascos ocasionales acompañados 

de actividad eléctrica y viento va-
riable del sureste de 15 a 25 km/h. 

Las condiciones en Isla Mu-
jeres serán muy calurosas con 
nublados parciales y lluvias oca-
sionales acompañadas de activi-
dad eléctrica, viento variable del 
sureste de 15 a 25 km/h. 

La Coordinación Estatal de 
Protección Civil recomendó pro-
tegerse de los rayos directos del 
sol, hidrátese correctamente to-
mando bastante agua para evitar 
un golpe de calor, utilice camisa 
o blusa de manga larga y de co-
lores claros, gorra, sombrero o 
sombrilla. 

Al transitar en carretera o en 
zonas urbanas se deben extremar 
precauciones por los bancos de 
niebla que se forman por las ma-
ñanas y noches. 

El calor no dará tregua durante el transcurso del día en Quintana Roo y por la noche y madrugada 
se tornará cálido. 
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Cancún.– El Fondo Mundial de la Naturaleza 
(WWF, por sus siglas en inglés), advierte que la 
contaminación por plásticos en el mar ha llegado 
a un nivel alarmante en la región del Sistema Arre-
cifal Mexicano, incluyendo Quintana Roo. 

Andreas Lehnhoff, director regional del WWF, 
explicó que los humanos consumen un estimado 
mayor de 100 mil micropartículas de plástico al 
año, lo que equivale a 21 gramos al mes, y 250 
gramos al año, lo anterior porque cada año se de-
positan 11 millones de toneladas de residuos plás-
ticos en los océanos a nivel mundial. 

“Si continuamos en este camino hasta el 2040, 
la producción de plásticos se va a duplicar, la fuga 
de plástico hacia nuestros océanos se va a triplicar, 
el volumen total de contaminación por plástico en 
nuestros océanos va a cuadruplicarse”, aseveró el 
especialista. 

Lamentó que el 75% del plástico que se ha 
producido en el mundo ya es residuo y que más 
del 80% de los plásticos que contaminan los océa-
nos se ha originado en áreas terrestres “Las causas 
son los hábitos de consumo, el uso continuado de 
consumo de plásticos de un solo uso, como las 
bolsas plásticas la persistencia del uso de empaques 
plásticos no reciclables, el desconocimiento para 
manejar estos residuos, la falta de sistemas efec-

tivos para la adecuada disposición final, y la falta 
de regulaciones y el incumplimiento de las pocas 
que hay”, aseveró. 

Por otro lado, el secretario ejecutivo de la Co-
misión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo 
(Ccad), Jair Urreola Quiroz, dijo se lanzó la nueva 
campaña “Ciudades del Caribe Circular”, para los 
países de México, Belice, República Dominicana, 
Honduras, y Guatemala, a fin de trabajar en contra 
de esta afectación.  

La campaña buscará la sensibilización sobre 
la contaminación plástica en los océanos, de ma-
nera que cada mujer, hombre, niña y niño, contri-

buya al esfuerzo que implica liberar al mar Caribe 
de la contaminación. 

Finalmente, Andreas Lehnhoff declaró “A nivel 
global, WWF está realizando una campaña para 
que en el marco de Naciones Unidas, los países 
adopten un tratado global vinculante, para frenar 
la contaminación por plásticos”, agregó  El 29 de 
mayo en París, Francia, se hará una segunda reu-
nión de negociación de Naciones Unidas sobre el 
tratado de contaminación de plásticos. 

POSPONEN REUBICACIÓN DE RASTRO DE CANCÚN 
La reubicación del rastro de Cancún ha quedado 

fuera de los 28 proyectos del Programa de Inver-
sión Anual del municipio de Benito Juárez, en el 
que se destinarán más de 249 millones de pesos. 

En este marco, las autoridades municipales des-
tacan que el proyecto para establecer en otra zona 
el rastro municipal se encuentra en elaboración por 
parte de la Operadora y Administradora de Bienes 
Municipales (Opabiem), que cuenta con un plazo 
de seis meses para presentar la propuesta. 

La presidente municipal, Ana Patricia Peralta 
de la Peña dijo “Están por presentarme el proyecto 
y, en cuanto lo tengamos, se dará a conocer. Dentro 
de la primera etapa (del PIA) no está, pero se puede 
añadir en lo que queda del año”, explicó.   

La alcaldesa agregó que se está evaluando la 
mejor opción para ubicar al nuevo rastro. “No ha 
tardado la elaboración del proyecto, lo que pasa es 
que se está evaluando temas financieros, dónde 
puede ser ubicado, y es que, por sus actividades 
de matanza ganadera para surtir carne para consu-
mo, se requiere de una zona alejada de la mancha 
urbana y que cuente con las medidas sanitarias per-
tinentes para evitar daños ecológicos”, explicó.  

Los miembros de la Comisión de Planeación 
del municipio de Benito Juárez aprobaron un pre-
supuesto de más de 249 millones de pesos para 
28 proyectos de obras públicas en diversas zonas 
de la demarcación, entre las que no se encuentra 
el nuevo rastro municipal. 

Contaminación por plásticos en  
el mar alcanza un nivel alarmante   
- Cada año se depositan 11 millones de toneladas de residuos en los océanos  

La reubicación del rastro de Cancún ha quedado fuera de los 28 proyectos del 
Programa de Inversión Anual del municipio de Benito Juárez. 

El Fondo Mundial de la Naturaleza advierte que la contaminación por plásticos en el mar ha llegado 
a un nivel alarmante. 

Andreas Lehnhoff, director 
regional del WWF, explicó que 

los humanos consumen un 
estimado mayor de 100 mil 
micropartículas de plástico  
al año, lo que equivale a 21 

gramos al mes, y 250 gramos  
al año, lo anterior porque cada  
año se depositan 11 millones 

 de toneladas de residuos 
 plásticos en los océanos. 

Alerta del Fondo Mundial de la Naturaleza 
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Cancún.– De acuerdo con la Secretaría de Eco-
nomía, por lo menos 30 mil negocios de Quin-
tana Roo, no se han registrado ante el Sistema 
de Información Empresarial Mexicano (SIEM), 
a pesar de que es un trámite obligatorio y que 
podría ayudarles en la promoción, no obstante 
sólo han cumplido el trámite 10 mil 16 empresas 
de Quintana Roo. 

Hay que recordar que, el artículo 40 de la Ley 
de Cámaras Empresariales y sus Confederaciones 
establece que la multa por incumplir con el registro 
será de 200 a 600 salarios mínimos, según la ca-
pacidad económica del infractor. La misma sanción 
será para quienes no registren a todos sus estable-

cimientos, o proporcionen información incorrecta 
o incompleta en su registro. 

Rafael Ortega Ramírez, vocero de la Canaco-
Servytur, reconoció que el registro es bajo, pues 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
tiene contabilizado un total de poco más de 40 mil 
negocios, y la gran mayoría no han cumplido.  

“Estamos llevando a cabo las visitas a los 
negocios establecidos de Cancún, Puerto Mo-
relos, Isla Mujeres y Kantunilkín para realizar 
el registro del mismo y sea más fácil para las 
empresas, aunque también pueden asistir a las 
oficinas presenciales para hacer el pago corres-
pondiente, que es de manera anual”, declaró. 

Asimismo, se destacó que el SIEM tiene una 
base de datos a nivel nacional, donde integra la 

información de los establecimientos desde una 
perspectiva de promoción, en donde se encuentran 
además clientes y proveedores para el desarrollo 
del negocio. “Desde hace más de 10 años, desde 
Canaco apoyamos a la Federación en el trámite, 
aunque cada vez son menos las empresas que ha-
cen la inscripción anual, que tiene un costo de-
pendiendo del tamaño de colaboradores que tiene 
cada una, con ello tener un registro meramente in-
formativo, pero con el que también se hacen ac-
tividades de apoyo”, concluyó. 

  
ABREN PRIMER VIÑEDO EN EL ESTADO  

La familia Viveros Aguilar estableció el primer vi-
ñedo en Quintan Roo, localizado dentro del destino 
Maya Ka’an, que se ubica en la comunidad de Noh-

Bec, en Felipe Carrillo Puerto, y surgió como una 
prueba a raíz de una planta de uva que sembraron. 
 José Viveros Tadeo, explicó que cuando echó a 
andar este proyecto la gente no le creyó, pero fue 
más grande su gusto por el vino y decidió crear su 
propia producción “en media hectárea sembraron 
100 plantas en diciembre de 2019, y un año después 
comenzamos a notar resultados positivos” dijo. 

 A esto añadió que “Aquí tenemos un problema, 
la humedad, mucha lluvia, entonces la lluvia em-
pieza a crearle hongo a la planta, empezamos a 
desesperarnos. En enero del 2021 (un agrónomo) 
las agarró (plantas), al mes sí empezó a echar hoja, 
en mayo empezó a florecer y ya en julio teníamos 
racimos de uva, y de esas 100 plantas que inicia-
mos como 40 nos dieron en 2021”. 

Sin registro en padrón nacional 
más de 30 mil empresas de Q. Roo 

- Estar en el Sistema de Información Empresarial Mexicano ayuda en su promoción 

De acuerdo con la Secretaría de Economía, por lo menos 30 mil negocios de Quintana Roo, no se han 
registrado ante el SIEM. 

Rafael Ortega Ramírez, 
vocero de la Canaco-Servytur, 
reconoció que el registro ante 

el Sistema de Información 
Empresarial Mexicano es 

bajo, pues el Instituto 
Nacional de Estadística y 

Geografía tiene contabilizado 
un total de poco más de  
40 mil negocios, y la gran 
mayoría no ha cumplido.  

Sólo unas 10 mil han cumplido con el trámite 
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Chetumal.- La Secretaría de Agricultura y Desa-
rrollo Social (Sader) informó que ya están aten-
diendo a todos aquellos interesados en ser bene-
ficiados con el programa fomento a la agricultura 
2023, con el que agricultores de Quintana Roo 
pueden recibir de material genético e insumos para 
la siembra de hasta cinco hectáreas, en este caso 
específicamente de frijol. 

Sobre las reglas de operación del programa, 
refieren que será una cobertura específica para 
quienes se dedican a la siembra de frijol, exclusi-
vamente para la adquisición de semillas certificadas 
con un monto de 20 pesos por kilogramo, es decir, 
35 kilos para una hectárea y un límite de cinco. 

Aquellos interesados, deben cumplir con los 
siguientes requisitos: ser productor agrícola, tener 
intenciones de incrementar su productividad, acre-
ditar su propiedad, manifestar su interés para su 
apoyo y aceptar cumplir con todas las disposiciones 
legales. Asimismo, deben estar registrados en el 
padrón de productores de la Secretaría, es decir, 
que se les va a solicitar su folio de registro. 

Aquellos que no estén registrados deberán ha-
cerlo en ventanilla, y para ello deben acudir con 
los siguientes documentos: identificación oficial 
vigente; Clave Única de Registro de Población 
(Curp) y Comprobante de domicilio. 

Se informó que las ventanillas quedarán abier-
tas desde esta semana y hasta el 16 de junio en un 
horario de 09:00 a 15:00 horas, en Felipe Carrillo 
Puerto, José María Morelos; Chetumal, Lázaro 
Cárdenas y Tulum. 

De acuerdo con la Infografía Agroalimentaria 
de Quintana Roo más reciente, cuenta con un vo-
lumen de producción anual de dos millones 223 
mil 372, equivale a dos mil 892 millones de pesos 
(MDP); la caña de azúcar representa mil 362 MDP; 
piña, 250; limón 193; Pepino, 117 y maíz 116.  

  
PREPARAN PRODUCCIÓN DE BÚFALO ASIÁTICO 

Desde la Sedarpe, se informó que la producción 
del búfalo de agua o asiático es una posibilidad 
en Quintana Roo, debido a las bondades que re-
presenta por encima del ganado vacuno, de tal 
manera que se pretende a corto plazo introducir 
esta especie al estado y diversificar la producción 
de carne y leche. 

El director del Fomento Bovino de la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpe), 
Elio Lara Morales, declaró que en el país se cuenta 
con aproximadamente 100 mil cabezas de búfalo 
asiático en Veracruz, Tabasco y Campeche, donde 
se ha tenido éxito, pues las bondades que ofrece este 
animal son superiores a las de las vacas. 

“Quintana Roo cuenta con las tierras idóneas 
de producción, humedales. El búfalo cuenta con 

características naturales que lo hacen más resis-
tentes a condiciones donde el ganado vacuno no 
vive, como es el estiaje, lugares fríos o muy ca-
liente, que lo hace más atractivo para los produc-
tores”, declaró.   Lara Morales detalló entre otras 
bondades de este animal que es muy longevo, vive 
entre 25 y 30 años; la hembra puede parir hasta 
20 veces en su ciclo activo; mientras que los ma-
chos a los dos años pueden entrar en servicio. 

Asimismo, destacó que las hembras a los dos 
años pueden ser reproductivas; su ciclo de gesta-

ción es de 11 meses, del mismo modo, a los 12 
días de parir entra en celo nuevamente. 

Los búfalos tienen 55% menos calorías, 40% 
menos colesterol, 11% más minerales y 10% más 
proteínas, lo cual ya ha sido comprobado e intro-
ducido en otros países.  “Los productores quinta-
narroenses se han mostrado interesados en trabajar 
esta especie, en virtud de que los rendimientos son 
un poco más altos en producción de carne y leche 
que el vacuno. En los próximos meses se iniciará 
con un proyecto piloto en el estado”, concluyó.  

Agricultores recibirán apoyos  
para poder sembrar, en Q. Roo  

- Este programa de Sader es para quienes se dedican exclusivamente al frijol 

Desde la Sedarpe, se informó que la producción del búfalo de agua o asiático es 
una posibilidad en Quintana Roo. 

La Sader atiende a todos aquellos interesados en ser beneficiados con el programa 
fomento a la agricultura 2023. 

Los interesados deben cumplir con  
los siguientes requisitos: ser productor  

agrícola, tener intenciones de incrementar 
su productividad, acreditar su propiedad, 

manifestar su interés por el apoyo y aceptar 
cumplir con todas las disposiciones  

legales. Asimismo, deben estar  
registrados en el padrón de la Sader.

El límite es de 5 hectáreas  
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Chetumal.- El Equipo Estatal de Manejo de Inci-
dentes (EEMI) informa que se ha realizado la 
transferencia de mando del incendio forestal “San 
José”, ubicado en el municipio de Lázaro Cárdenas 
al Grupo Técnico Operativo, mismo que a su vez 
realizó la transferencia del incidente a la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas-Área de 
Protección de Flora y Fauna Yum Balam. 

Después de informar al Grupo Técnico Ope-
rativo y al Grupo Directivo de Quintana Roo sobre 
la transferencia de mando, el EEMI concluyó su 
operación en el incendio “San José”. 

El EEMI se activó desde el uno de mayo, lo-
grando controlar por completo el siniestro en una 
superficie de 2,710 hectáreas durante los 15 días 
de operación. Este éxito ha sido posible gracias a 
la colaboración de la Comisión Nacional Forestal, 
la Coordinación Estatal de Protección Civil, la Se-
cretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de 
Ecología y Medio Ambiente, la Policía Estatal y 
la Secretaría de Salud. 

El EEMI también agradece a los medios de 
comunicación por su puntual cobertura informativa 
y destaca su labor en la prevención de los incendios 
forestales, invitándolos a seguir apoyando en la 
difusión de medidas preventivas para proteger el 
entorno natural. 

Finalmente, el EEMI hace un llamado a la ciu-
dadanía para unirse en la prevención de los incen-
dios forestales y proteger el preciado hogar de la 
flora y fauna de Quintana Roo. El planeta y las 
futuras generaciones lo agradecerán. Es esencial 
fomentar prácticas sostenibles en nuestra vida dia-
ria. Plantar árboles, reducir el consumo de pro-
ductos derivados de la deforestación y apoyar ini-
ciativas locales de conservación. 

PROMUEVEN AUTONOMÍA 
 ECONÓMICA DE LAS MUJERES 

Para fortalecer la autonomía económica y brin-

dar las herramientas básicas para el crecimiento 
de las mujeres de la zona maya, el Instituto 
Quintanarroense de la Mujer (IQM) impartió 

el taller “Herbolaria Básica” en la alcaldía de 
Sabán del municipio José María Morelos y el 
curso en huertos de traspatio en Kantunikín, 
Lázaro Cárdenas. 

Afirman que se busca que las mujeres tengan 
un cambio verdadero y por ello desde el IQM que 
encabeza María Hadad Castillo, se trabaja para 
concretar una transformación profunda, para que 
ninguna mujer se quede atrás. 

Mediante el IQM se imparten talleres y cursos 
que las benefician e incentivan a generar ganancias 
que fortalezcan su economía familiar. 

En la alcaldía de Sabán del muncipio José 
María Morelos a través de la Casa Maya, parti-
ciparon mujeres jefas de familia en el taller Her-
bolaria Básica, quienes aprendieron a elaborar 
productos a base de plantas medicinales para 
poder resolver malestares mínimos que puedan 
presentarse en su familia y con esto generar aho-
rros económicos en gastos médicos o comercia-
lizar estos productos. 

 Estos cursos se han proporcionado como una 
alternativa de productividad, elaborando productos 
herbolarios de gran relevancia como; vaselina, al-
canfor, mentol y romero. Siempre bajo la premisa 
de respetar y conservar los recursos naturales. 

En la localidad de Kantunilkín municipio de 
Lázaro Cárdenas se capacitó a mujeres con el curso 
de huertos de traspatio, para la siembra de semillas 
de cilantro, la finalidad de esta actividad teórica 
y práctica, es que las mujeres puedan tener cono-
cimientos para sembrar, cosechar y quienes gusten, 
llevar lo producido a la venta. 

Con estas acciones seguimos impulsando a 
más mujeres quintanarroenses para que mejoren 
sus condiciones de vida y con ello tengan mayor 
oportunidad de desarrollo económico y crecimiento 
comercial. 

Controlan incendio forestal en 
el municipio de Lázaro Cárdenas 

- Los tres niveles de gobierno unieron esfuerzos para proteger el entorno natural 

El Equipo Estatal de Manejo de Incidentes realizó la transferencia de mando 
del incendio forestal “San José”, ubicado en el municipio de Lázaro Cárdenas, al 
Grupo Técnico Operativo. 

El éxito de trabajos en el incendio “San 
José” es posible gracias a la colaboración 

de la Comisión Nacional Forestal, la 
Coordinación Estatal de Protección Civil,  
la Secretaría de la Defensa Nacional, la 

Secretaría de Ecología y Medio Ambiente,  
la Policía Estatal y la Secretaría de Salud. 

Tras 15 días de operaciones 
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Chetumal.- La Fiscalía General del Es-
tado (FGE), que dirige Óscar Montes 
de Oca, presentó pruebas y consiguió 
de un juez de juicio oral, dos sentencias 
condenatorias: la primera con una pena 
histórica de 140 años de prisión en con-
tra de Javier “T” y la segunda, de 60 
años de cárcel en contra de María “C”, 
ambas por el delito de violación en agra-
vio de una niña de identidad reservada. 

La Fiscalía Especializada en Delitos 
contra la Libertad Sexual y el Libre De-
sarrollo de la Personalidad, durante el 
proceso judicial presentó pruebas y evi-
dencias científicas que demostraron la 
participación de Javier “T” en cuatro 
hechos del delito de violación; mientras 
que María “C” permitió que se come-
tiera el ilícito ocurrido entre los años 
2019 y 2020, aprovechando la cercanía 
y relación familiar con la víctima. 

En audiencia de individualización 
de sanciones y reparación de daños, un 
juez decretó la sentencia de 140 años 
de prisión en contra de Javier “T” por 

el delito de violación e impuso el pago 
de una multa por 760 mil 410 pesos, en 
tanto a María “C” la sentenció a 60 años 
de cárcel por permitir que ocurriera el 
delito, por lo que deberá cubrir una mul-
ta por 337 mil 960 pesos.  

Con estas acciones, la FGE emplea 
sus recursos jurídicos y científicos para 
evitar que queden impunes quienes vul-
neren la dignidad e integridad de niñas, 
niños y adolescentes. 

APREHENDEN A UN SUJETO QUE ABANDONÓ 
A SU HIJA EN UN MONTE, EN CHETUMAL 

En otro caso, La Fiscalía General del 
Estado informó que elementos de la Po-
licía de Investigación cumplimentaron 
una orden de aprehensión girada por un 
juez de control, en contra de Sergio “C”, 
padre de una niña que fue abandonada 
en el monte y localizada ayer en una 
zona de mangle. 

El detenido es imputado por su pro-
bable participación en el delito de vio-
lencia familiar en agravio de dos niños 

y una niña de identidades reservadas. 
Las primeras investigaciones indi-

can que Sergio “C”, padre de las tres 
víctimas, se internó 10 días -desde la 
madrugada del 2 de mayo del año en 
curso- con los niños en una zona de 
monte, tiempo en el que estuvieron pri-
vados de agua y alimentos. 

En este lapso, los agraviados pade-
cieron además de violencia física y psi-
cológica por parte de su padre; uno de 
los niños fue golpeado, en tanto que la 
niña fue golpeada con el mango de un 
machete para posteriormente ser aban-
donada en el lugar. 

Tres días después de esto, el impu-
tado se fue con los dos niños, sin avisar 
de inmediato a las autoridades de la de-
saparición de la niña, quien fue hallada 
en una zona de mangle por personal de 
la Fiscalía General del Estado, en con-
junto con el Grupo de Coordinación pa-
ra la Construcción de Paz y Seguridad 
de Quintana Roo, Policía Rural, Bom-
beros, así como la Comisión de Bús-
queda de Personas Desaparecidas y la 
Unidad Canina. La representación social 
con base en la denuncia, inició la carpeta 
de investigación en la que reunió datos 
de prueba y en audiencia solicitó y ob-
tuvo de un juez de control la orden de 
aprehensión en contra de Sergio “C”, 
por su probable participación en el delito 
de violencia familiar. 

Policías de Investigación cumpli-
mentaron el mandamiento judicial en 
Chetumal, y una vez realizados los trá-
mites respectivos lo trasladaron al Cen-
tro de Reinserción Social, dejándole a 
disposición del juez que lo requirió. 

Con estas acciones, la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Quintana Roo, cum-
ple con su encomienda constitucional 
de investigar, capturar y llevar ante los 
tribunales a los probables participantes 
de hechos delictivos, sumándose al Nue-
vo Acuerdo por el Bienestar y Desarro-
llo de Quintana Roo. 

Obtiene la FGE Quintana Roo dos sentencias  
condenatorias por violación: una por 140 años de 

prisión a un hombre y otra por 60 años a una mujer 
- El sentenciado, Javier “T”, tendrá que pagar, además, una  

multa por 760 mil 410 pesos  - En este mismo caso, María “C” fue  
sentenciada por hechos que ocurrieron entre los años 2019 y 2020 

Se cumplimentó una orden de aprehensión en contra de Sergio 
“C”, acusado de violencia familiar. 

Un juez dictó una pena histórica de 140 años de prisión en contra 
de Javier “T” y otra, de 60 años de cárcel en contra de María “C”.
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Ciudad de México.- Valeria Moy Cam-
pos, directora del Instituto Mexicano pa-
ra la Competitividad AC (Imco), escribió 
a través de su cuenta de Twitter (@Va-
leriaMoy) que el costo de construcción 
del Tren Maya se ha disparado y que 
definitivamente no está siendo por nada 
barato.  

 Moy escribió en la mencionada red 
social: “Yo no sé si el Tren Maya vaya a 
ser austero, pero barato no está salien-
do”, y es que el IMCO ha realizado un 
análisis que con cifras contundentes de-
muestra el encarecimiento de la obra em-
blema del gobierno federal.  

 La publicación que realiza el Imco en 
su boletín semanal señala “El Tren Maya 
le costará a los mexicanos una cifra con-
siderablemente mayor a la estimada ori-
ginalmente: con un avance de 58.4%, 
podría terminar el 2023 con un gasto total 

de 373 mil 699 mdp, más del doble del 
presupuesto original. Las razones de este 
sobrecosto son desconocidas, puesto 
que la información sobre el proyecto se 
reservó por tratarse de una obra de se-
guridad nacional”. 

 Asimismo, refieren que el avance de 
obra en marzo de 2023 es del 58.4%, y 
que el costo inicial era de 156 mil millones 
de pesos, no obstante, al actualizar el 
proyecto ahora su costo es de 373 mil 
699 millones de pesos. 

En ese sentido, el presupuesto ejercido 
y acumulado destinado al Tren Maya al 
primer trimestre de 2023 es de142 mil 
938 millones de pesos, contra lo aprobado 
de 143 mil 73 millones 300 mil pesos “El 
Tren Maya es un proyecto de transporte 
de ferrocarriles para carga y pasajeros 
que conectara a los estados de Chiapas, 
Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo a través de una línea de mil 440 km.”, 
concluye el IMCO en su reporte. 

El Tren Maya  
va a costar más  
del doble de lo  
presupuestado  

IMCO advierte que el costo de construcción del Tren Maya se ha 
duplicado.  

De acuerdo con análisis del IMCO 

- Podría terminar 2023 con un gasto  
total de 373 mil 699 millones de pesos
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Cancún.- Toda una fiesta se 
vivió con la delegación de-
portiva de Quintana Roo que 
participará en los Juegos Na-
cionales Conade 2023 y que 
fue abanderada por la gober-
nadora Mara Lezama Espi-
nosa, quien dijo se respira un 
aire de ganadoras y ganado-
res, en la cancha de fútbol del 
Centro Estatal Deportivo de 
Alto Rendimiento de Cancún 
(CEDAR). 

La delegación está inte-
grada por 663 atletas que re-
presentarán a Quintana Roo 
y darán su máximo esfuerzo 
en la justa nacional; se dijeron 
listos para las competencias 
en las diversas categorías. 

La gobernadora Mara Le-
zama dijo sentirse orgullosa 
de todos y todas las deportistas 
quienes pondrán todo el cora-
zón y el esfuerzo en las com-

petencias para traer los mejo-
res resultados. Felicitó a papás, 
abuelitos, tías, que han sido 
fundamentales en el apoyo pa-
ra los deportistas que van a re-
presentar a Quintana Roo. 

“Aquí se respira aire de 
ganadoras y ganadores. Es-
toy bien orgullosa de todos 
y todas ustedes. Se han es-
forzado y han entrenado mu-
cho para representarnos; es-
toy segura que van a traer 
grandes resultados. Quiero 
agradecer a los entrenadores 
para impulsar el desarrollo 
de los atletas. Estoy comple-
mente segura que van a po-
ner el nombre de Quintana 
Roo muy en alto”, dijo. 

La parte más emotiva 
del evento, fue cuando la 
gobernadora Mara Lezama 
en compañía del presidente 
de la Cojudeq Eric Arcila, 

entregaron del escudo del 
estado de Quintana Roo a 
los atletas Herseleid Anto-
nio Carrazco Cetz, de hal-
terofilia, y a Naomi Pozo 
Flores, de judo. 

En su turno, Eric Arcila 
comentó: Chavos, en los úl-
timos meses los he visto cre-
cer, los he visto lograr cosas 
que parecen imposibles. Los 
he visto sufrir derrotas y dis-
frutar muchísimas victorias, 
recuperarse de lesiones, te-
niendo dietas estrictas. Uste-
des son verdaderamente es-
peciales y tienen todo para 
conseguir esa medalla, ¡Por-
que no hay nada que un quin-
tanarroense no pueda hacer!, 
¡Que viva el deporte y que vi-
va Quintana Roo! 

A partir de este 21 de ma-
yo y hasta el 25 de julio, este 
equipo participará en 35 di-

ferentes disciplinas durante 
la justa más importante del 
deporte amateur en el país, 
que tendrá como sede al es-
tado de Tabasco y subsedes 
a Jalisco, Nayarit, Aguasca-
lientes y Morelos. 

Cabe recordar que en la 
pasada edición 2022 de los 
Nacionales CONADE, 

Quintana Roo finalizó dentro 
de las 10 entidades con más 
medallas, registrando un to-
tal de 205 preseas, de las 
cuales fueron 67 oros, 72 
platas y 66 bronces. 

En esta ceremonia tam-
bién se contó con la presencia 
de las deportistas María José 
González Martín, selecciona-

da de gimnasia de trampolín, 
y Darly Meraly Canto Collí, 
seleccionada de halterofilia; 
así como Ana Patricia Peralta 
de la Peña, presidenta muni-
cipal de Benito Juárez; la di-
putada Anahí González Her-
nández y Verónica Lezama 
Espinosa, presidenta honora-
ria del Sistema DIF Estatal.

Abandera Mara Lezama a  
la delegación que competirá 
en los Nacionales Conade 

– El equipo lo integran 663 deportistas que 
participaran en 35 diferentes disciplinas

La gobernadora Mara Lezama dijo sentirse orgullosa de todos y todas las deportistas quienes pondrán todo el corazón y el esfuerzo en las competencias para traer los mejores resultados.

Mara Lezama abanderó la delegación deportiva de Quintana Roo que participará en los Juegos 

Nacionales Conade 2023.
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Para fortalecer e impulsar la 
competitividad turística del Ca-
ribe mexicano, bajo el nuevo 
modelo que impulsa la gober-
nadora Mara Lezama Espino-
sa, se instaló por primera vez 
en la historia de Quintana Roo 
el Consejo Consultivo y Co-
misión Ejecutiva de Turismo. 

Lo anterior fue dado a co-
nocer por titular de la Secre-
taría Estatal de Turismo (Se-
detur) Bernardo Cueto Riestra, 
quien explicó que dichos or-
ganismos se crean en el marco 
de la Ley Estatal de Turismo 
y son presididos por la titular 
del Ejecutivo estatal, Mara Le-
zama, y permitirán priorizar 
el ordenamiento, promoción, 
la sustentabilidad, diversifica-
ción y seguridad para una ma-
yor competitividad turística. 

Detalló que el objetivo, 
es motivar la participación 
de la sociedad y de la admi-
nistración pública estatal en 
la aplicación de medidas pa-

ra mejorar las condiciones 
sociales, económicas y am-
bientales, para lograr la 
transformación profunda que 
se enmarca en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, 
que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa.  

El Consejo Consultivo y 

Comisión Ejecutiva de Turis-
mo involucra a representantes 
de los tres niveles de gobierno, 
el sector privado, académico 
y social; y de acuerdo a su re-
glamento interno considera 
reunirse cuatro veces al año. 

“Aunque el Caribe mexi-
cano se recuperó de la emer-
gencia sanitaria en un tiempo 

récord de dos años, logrando 
mejorar la afluencia turística 
de 2019, hay contrastes socia-
les y económicos que se ma-
nifiestan con fenómenos como 
la segregación, marginación, 
degradación y vulnerabilidad 
de la población”, dijo. 

El titular de la Sedetur co-
mentó que con el cumplimien-

to de la Ley de Turismo del 
Estado y el pacto social, se 
pueden sumar esfuerzos con-
currentes que procuren un cre-
cimiento inclusivo y de bie-
nestar compartido en la socie-
dad, permitiendo la reducción 
de brechas entre mujeres y 
hombres, entre jóvenes y adul-
tos, entre población indígena 

y no indígena, entre zonas ur-
banas y rurales y entre el de-
sarrollo económico y social. 

Finalmente puntualizó que 
en Quintana Roo ya está en 
marcha el nuevo modelo de 
desarrollo turístico que busca 
la prosperidad compartida, 
pero que enfrenta varios retos, 
como el combate a las desi-
gualdades; el ordenamiento 
y capacidad de carga; la de-
gradación y vulnerabilidad 
del ambiente; la incorpora-
ción y adaptación tecnológi-
ca; el mejoramiento de la ca-
lidad del empleo y la seguri-
dad de los visitantes.

Se instala por primera vez en Q. Roo el Consejo 
Consultivo y Comisión Ejecutiva de Turismo  

– Coadyuvarán a definir la política turística de los próximos 5 años en el estado

Se instaló por primera vez en la historia de Quintana Roo el Consejo Consultivo y Comisión Ejecutiva de Turismo, bajo el nuevo modelo que impulsa la gobernadora Mara Lezama.

El Consejo Consultivo y Comisión Ejecutiva de Turismo involucra a representantes de los tres niveles de gobierno, el sector privado, académico y social; 

y de acuerdo a su reglamento interno considera reunirse cuatro veces al año.
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No, ni Marcelo Ebrard ni Ricardo 
Monreal son los modernos Cuauh-
témoc Cárdenas ni Porfirio Mu-
ñoz Ledo, ni piensan formar una 
Corriente Democrática dentro de 
Morena como la que encabezaron 
los ya históricos ex priistas previo 
el proceso presidencial de 1988 que 
fracturó al PRI y dio paso a la cons-
trucción del INE y Trife y las reglas 
electorales que propiciaron la alter-
nancia del poder en México, y su 
democratización. 

No, inconformes como están con 
el juego sucio que se da hoy entre 
los cuatro contendientes presiden-
ciales dentro de Morena, dicen es-
perarán a que ocurran las elecciones 
del domingo 4 de junio en el Estado 
de México y Coahuila para reunirse 
todos con Mario Delgado, presi-
dente de Morena, y establecer juntos 
las reglas de este proceso y de cómo 
se deberá dar la separación de todos 
ellos de los cargos que ocupan para 
ir a una campaña abierta que ante-
ceda al levantamiento de las encues-
tas con que se pretende elegir al can-
didato presidencial para 2024. 

Lo que sí no avalarían, reiteran 
desde hoy Monreal y Ebrard, es 
que el partido se empecine en hacer 
esas encuestas sin la participación 
de empresas especializadas en le-
vantamientos de opinión. 

Ambos, el secretario de Relacio-
nes Exteriores y el presidente de la 
Junta de Coordinación Política afir-
man que eso sería aceptar de ante-
mano una designación vertical del 
candidato, o sea, “por dedazo”. 

Desde Tijuana, Baja California, 
Ricardo Monreal indicó que en 
estas condiciones, lo que sigue es 
fijar las reglas de la convocatoria 
para la designación de la candidatura 
presidencial del partido, así como 
para garantizar la equidad en la con-
tienda interna. 

“La idea es que, ahora que termi-
ne el proceso el 4 de junio en el Es-
tado de México y en Coahuila, nos 
podamos reunir de inmediato con el 
Presidente, para ver este tipo de cosas 

sobre la separación del cargo de los 
que así decidan participar”. 

Reiteró que se mantendrá en Mo-
rena y que se someterá a las reglas 
que establezca el partido salvo que 
se decida que Morena haría la en-
cuesta para lanzar al candidato pre-
sidencial. 

“…si sólo el partido organiza, 
levanta y “canta” los resultados de 
la encuesta “yo le pensaría para 
participar”. 

Diferente será, indicó, si se inclu-
ye la separación del cargo público de 
quienes hemos decidido contender 
por la candidatura presidencial; si se 
aplica una batería de encuestas ex-
ternas (él propone sean 5 realizadas 
por igual número de empresas espe-
cializadas y reconocidas), y que Mo-
rena se mantenga al margen de eso; 
y si se establecen reglas equitativas 
para todos los aspirantes. 

Si todo eso se cumple, subrayó, 
el se mantendrá dentro del proceso 
interno. 

“Y si los resultados no son favo-
rables, también honraré mi partici-
pación y haré mi trabajo por con-
vencer al mayor número de militan-
tes y simpatizantes de Morena en la 
interna”, dijo. 

Explicó que busca suceder al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador porque tienen la capaci-

dad para enfrentar los grandes retos 
de México, “y porque quiero a mi 
país, porque me siento capacitado 
para gobernar bien, suceder al Pre-
sidente de la República y profundi-
zar la vida democrática y la trans-
formación de las instituciones”. 

“Yo voy a ganar”: Ebrard 
A su vez, el canciller Ebrard di-

jo confiar en que “no habrá dedazo” 
en la elección del candidato presi-
dencial de Morena para la elección 
de 2024. 

Urge, agregó, establecer ya las re-
glas internas de esta contienda para 
evitar la “guerra sucia” como la que 
ya está ocurriendo en redes sociales. 

“Nos corresponde a nosotros, y 
especialmente al partido, reunirnos 
y decir ‘oigan, no se vale esto’... 
‘tampoco se vale la guerra sucia en 
las redes’ como la que están hacien-
do; y todas esas cosas que no se va-
len”, comentó. 

Agregó: 
“No es un ánimo estar en liti-

gios… y estarse quejando, sino pro-
teger el prestigio de Morena. 

“El valor superior a proteger es 
la integridad y la moral o la calidad 
ética de nuestro movimiento. Por 
eso nos preocupa y qué bueno que 
ya nos llamaron pues para que nos 
diga (el partido) esto no y esto sí, 
está bien”, indicó 

Insistió de igual manera en re-
clamar que los gobernadores surgi-
dos de Morena respeten el llamado 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador para mantenerse lejos 
de la contienda 

“¿Qué nos está diciendo? Pues 
no se metan ustedes a querer inclinar 
la balanza. Ya hay por ahí excepcio-
nes, pero ya lo dije yo el otro día, 
de decir pues parece que son coor-
dinadores de campaña. 

“Ahora, está bien, si tú quieres 
coordinar la campaña de alguien, va, 
pero no puedes ser el gobernador; el 
gobernador representa a todos ¿no? 
Eso no nada más está en la ley, está 
en la Constitución”, sostuvo. 

Respecto de la promesa del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador de que no habrá “dedazo” 
Ebrard subrayó su confianza en que 
se elegirá mediante encuestas. 

“Yo llevo 23 años trabajando 
con él o siendo compañeros por-
que a veces él no tenía trabajo y 
yo tampoco, entonces, o andába-
mos perseguidos ¿no? Por eso un 
día me dijo ‘tú eres mi carnal’, y 
yo le dije ‘yo soy tu hermano, tú 
me hablas cuando tú me necesi-
tes’”, recordó 

El canciller dijo que desde este 
contexto su relación con el manda-
tario no es de subordinación, sino 
que su relación política va más allá 
de eso. 

“Nunca me ha mentido, entonces 
yo sí le creo porque pues qué nece-
sidad tendría de decir eso”, dijo. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Marcelo y Ricardo no formarán una 
corriente democrática en Morena

Desde Tijuana, Baja 
California, Ricardo 
Monreal indicó que  

en estas condiciones, 
lo que sigue es fijar 

las reglas de la 
convocatoria para  

la designación  
de la candidatura 
presidencial del 

partido, así como  
para garantizar  
la equidad en la 

contienda interna

En la lona...
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Hace apenas un par de sema-
nas se advertía que la disputa 
presidencial se daría entre dos 
bandos, el del partido en el po-
der (Morena) y el de la alianza 
de Va por México (PAN, PRI y 
PRD) y, tal vez, un tercer invi-
tado el MC. 

Parecía una lucha pareja en-
tre los dos bandos principales, 
ya que Morena iría con sus 
aliados del PVEM y PT, es de-
cir tres partidos contra tres par-
tidos y el indeciso Movimiento 
Ciudadano, que podría ir solo o 
juntarse a alguno de los dos 
grandes frentes.  

Sin embargo, las cosas han 
venido cambiando en los días 
recientes y el proceso electoral 
de Coahuila podría mover a 
los jugadores y deshacer la 
alianza pretendida de Morena, 
PVEM y PT.  

Mario Delgado, dirigente na-
cional de Movimiento de Rege-
neración Nacional, convocó a 
verdes y a trabajadores a que se 
sumen al candidato de Morena 
en Coahuila, lo que, hasta ahora, 
no han definido los candidatos 
de estos partidos.  

De no hacerlo, la fractura po-
dría darse y verdes y PT analiza-
rían ir solos cada uno de ellos 
con su propio candidato presi-
dencial.  

Ellos ya tienen definidos sus 
candidatos, los que se podrían 
sumar al abanderado o candidata 
que presente Morena o prefieran 
ir sin alianzas y marchar en soli-
tario con su abanderado.  

Manuel Velasco Coello, sena-
dor y ex gobernador de Chiapas, 
ya fue respaldado como abande-
rado del Partido Verde y cree te-
ner posibilidades de ser un buen 
contendiente.  

Tiene a su favor que en Chia-
pas cuenta con cuadros leales, 
los mismos que tratarán de im-
pedir la candidatura de Zoé Ro-
bledo al gobierno estatal, ade-
más de que cuenta con un par de 
gobernadores afines al Partido 

Verde, el de San Luis Potosí, Ri-
cardo (Pollo) Gallardo y la de 
Quintana Roo, Mara Lezama.  

Y si algo tienen los del Verde, 
es dinero y suman adeptos a su 
militancia por esa vía.  

El PT, el otro aliado de More-
na, ya tiene a su propio candida-
to, Gerardo Fernández Noroña, 
quejoso legislador de que no lo 
incluyen entre las corcholatas de 
Morena, siendo que obtiene bue-
nos puntos porcentuales en co-
nocimiento y aceptación.  

Fernández Noroña le pondría 
condimento y alegraría la con-
tienda presidencial si es respal-
dado por su partido, si es que no 
se suma a la cargada de Morena.  

Otro posible candidato podía 
ser Dante Delgado que es ali-

mentado por el gusanito de la so-
berbia y aunque diga que no será 
candidato, eligió el día de su 
cumpleaños para destapar al que 
será nominado. Él o quien sea 
nominado no se sumará a ningu-
na corriente y alimenta la posibi-
lidad de cobijar a uno de los de-
sechados por Morena.  

Hasta ahora, la alianza Va 
por México sigue unida, aun-
que hay visos de que los tres 
partidos pudieran ir con sus 
propios candidatos y llenar así 
la boleta de candidatos, a la 
que se tendría que añadir aque-
llos que busquen participar co-
mo candidatos independientes, 
aunque deberán analizar la po-
ca rentabilidad que han tenido 
los candidatos independientes.  

****** 
Si algún funcionario o funcio-
naria de la 4T es denunciada 
por anomalías en su ejercicio o 
por inacción, sale el presidente 
López Obrador y acusa una 
campaña en contra, incluso con 
financiamiento del extranjero. 
En cambio si los señalados o 
acosados son ajenos a su entor-
no, entonces nadie dice nada. 
La Corte y los ministros de la 
misma son hostigados desde di-
versos ángulos y no pasa nada, 
eso sí que los maestros de la 
Coordinadora no intenten diá-
logo con el gobierno o los agri-
cultores de Sinaloa, porque son 
relegados y enviados a negociar 
con funcionarios varios días 
después de que lo pidieron.  

Escenarios presidenciales  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Mario Delgado,  
dirigente nacional de 
Morena, convocó a 

verdes y a trabajadores  
a que se sumen al 

candidato de Morena en 
Coahuila, lo que, hasta 
ahora, no han definido 
los candidatos de estos 
partidos. De no hacerlo, 

la fractura podría  
darse y verdes y PT 
analizarían ir solos. 

 ramonzurita44@hotmail.com

Manuel Velasco Coello, senador y ex gobernador de Chiapas, tiene el respaldo como abanderado 
del Verde.
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Lo que nos faltaba, el gobierno 
de México denosta a las atletas 
de nado sincronizado. Son triun-
fadoras, son exitosas, representan 
en su actividad al país y eso mo-
lesta al gobierno. 

Ana Gabriela Guevara seña-
lada e investigada por desfalcos 
señaló: “Yo no puedo darles re-
cursos (a deportistas) si rompo 
el marco legal. Que vendan Avon 
o Tupperware y quizá les va me-
jor que vendiendo calzones o tra-
jes de baño”, de ese tamaño la 
soberbia, la arrogancia, la prepo-
tencia de una funcionaria redu-
cida a escándalos por su torpeza 
como dirigente. “Le va mejor 
vendiendo calzones” es una res-
puesta torpe, estúpida. 

Por su parte, el Presidente de 
México exclamó: “Los periodis-
tas o eeeh simpatizantes del con-
servadurismo, los defensores del 
antiguo régimen están desatados 
y en todo… que si las competi-
doras de nado artístico no fueron 
apoyadas, ¡qué barbaridad! 
Eeeeh para decirles bueno, no 
acudieron a nosotros, desde lue-
go que nosotros apoyamos al de-
porte y si las apoyó eeehh el yer-
no de Carlos Slim, que bueno. 
Pero han hecho todo un escán-
dalo. La gente sabe, y vamos a 
seguir informando, de que como 
nunca hemos estado apoyando a 
los deportistas”. 

Husain Al-Musallam, direc-
tor general del Consejo Olím-

pico de Asia le replica a Gue-
vara y a AMLO: “Estoy seguro 
que este es un tiempo preocu-
pante para ustedes. estoy aquí 
para asegurarles yo y mis cole-
gas, que estamos trabajando 
muy fuerte para protegerlos y 
apoyar sus carreras de deportes 
acuáticos. La Federación Me-
xicana de Natación no estaba 
siendo dirigida con propiedad, 
correctamente y ustedes los at-
letas eran los más perjudicados. 
La Unidad de Integridad Acuá-
tica está investigando graves 
acusaciones de serias irregula-
ridades en el deporte de Méxi-
co. Ustedes no han hecho nada 
malo y ni deberían ser castiga-
dos. Les prometo que los me-
jores atletas podrán representar 

a México en Fukuoka, Japón, 
este julio. Les prometo que 
aquellos que sueñan con clasi-
ficarse para los Juegos Olímpi-
cos de París en 2024, tendrán la 
oportunidad de hacerlo”. 

Otro conflicto innecesario en 
que el gobierno de México mete 
al país. Volvemos a lo mismo. La 
grosería, la ofensa y la agresión 
es la respuesta

Soberbia insultante
Por Carlos  

Ramos Padilla*

SE COMENTA SÓLO CON…

La titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, Ana Gabriela Guevara, arremetió contra las nadadoras mexicanas.

@cramospadilla 
 

*Conductor del programa  
Va en serio, Mexiquense TV 
Canal 34.2, IZZI Canal 135  

y Mexiquense Radio

Ana Gabriela Guevara 
señalada e investigada 
señaló: “Yo no puedo 

darles recursos (a 
deportistas) si rompo 
el marco legal. Que 

vendan Avon o 
Tupperware y quizá  

les va mejor que 
vendiendo calzones  
o trajes de baño”, de 

ese tamaño la soberbia 
de una funcionaria 

reducida a escándalos
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Ahora que la llamada cuarta transfor-
mación pretende imponer un sistema 
educativo afín ideológicamente (si es 
que tiene alguna ideología), debería 
incluir como tema prioritario preparar 
a sus abogados, para que defiendan 
bien sus casos. 

Con ello no nos referimos a los 
grandes temas que llegan hasta los 
más altos tribunales del país, como es 
el caso de las acciones de inconstitu-
cionalidad que con mucha frecuencia 
resultan contrarios a los intereses del 
Ejecutivo, sino a causas de menor al-
zada, como la liberación de presuntos 
delincuentes. 

Desde el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador hasta sus segui-
dores de menor nivel han acusado a 
los jueces de corrupción, al favorecer 
a los acusados, pero si cada caso es 
revisado con detenimiento, se en-
cuentran errores y omisiones de los 
agentes del Ministerio Público que 
permiten que se desvanezcan los car-
gos y que a los jueces no les quede 
otro remedio que decretar la libertad 
de los inculpados, ahora definidos co-
mo indiciados. 

Esto se aplica también a casos co-
mo la muy publicitada extradición y 
juicio al ex director de Petróleos Me-
xicanos (Pemex) Emilio Lozoya Aus-
tin, contra el cual no se podido lograr 
una sentencia sancionadora ni mucho 
menos consignar a otros presuntos in-
volucrados en actos de corrupción su-
puestamente cometidos durante el se-
xenio anterior. 

Otro asunto que se exhibió como 
emblemático de la llamada Cuarta 
Transformación fue la consignación 
de 31 científicos acusados de crimen 
organizado por Conacyt y consigna-
dos por la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) por delitos como de-
lincuencia organizada y lavado por 
dinero por alrededor de 244 millones 
de pesos. 

Los destacados investigadores y 
académicos, quienes forman parte de 
la élite intelectual del país, fueron tra-

tados como delincuentes peligrosos, 
pues inclusive –antes de conseguir 
una sentencia contra ellos– la “autó-
noma” FGR que dirige Alejandro 
Gertz Manero, solicitó que se les apli-
cara la temida prisión preventiva ofi-
ciosa y que se les llevara a prisiones 
de alta seguridad. 

LOS JUECES SE NEGARON  
A CONDENAR Y ENCARCELAR 

 A CIENTÍFICOS 
Al informar de la acción penal contra 
los científicos, López Obrador expuso 
en una de sus mañaneras que “Tengo 
entendido que sí, porque se presume 
que hubo malos manejos de recursos 
en el Conacyt, pero esto lo va a resol-
ver el juez y el que nada debe, nada 
teme”. 

“Es que tenemos que combatir la 
corrupción, desde luego más arriba, 
de arriba hacia abajo, parejo. No tole-
rar la corrupción. Eso fue lo que tron-
chó la causa de la Revolución Mexi-
cana, la corrupción, eso dio al traste 
con todo”, manifestó el jefe del Eje-
cutivo federal, quien añadió: 

“Nosotros tenemos que acabar 
con la corrupción. Nada de la estafa 
maestra (todavía no se había público 
el megafraude de Segalmex), univer-
sidades protegiéndose en la autono-
mía, manejaban muchísimo dinero. 
Rectores caciques de universidades 
públicas, enriquecidos, aplaudidos, 
premiados hasta por la monarquía es-
pañola. Ya no, no debe de haber im-
punidad para nadie”. 

En principio, la titular del Consejo 
Nacional del Ciencia y Tecnología, 
María Elena Álvarez-Buylla, se trató 
de deslindar de la denuncia contra los 
32 científicos, pero luego se confirmó 
que la acción de la FGR respondió 
a la denuncia que hiciera ella, al acu-

sar penalmente al Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico, A. C. -orga-
nismo asesor del gobierno federal en 
materia de desarrollo científico y tec-
nológico- de haber recibido recursos 
ilegales provenientes del erario. 

Es de recordar que Álvarez-Buylla 
adquirió fama internacional, aunque 
no en los mejores términos, al dar a 
conocer el término “ciencia neolibe-
ral”, con el cual intentó dar sustento 
“académico” al esfuerzo de la llama-
da Cuarta Transformación de descali-
ficar todo lo realizado por los anterio-
res gobiernos nacionales “conserva-
dores” y “neoliberales”. 

“Haiga sido como haiga sido”, el 
hecho es que los abogados de la FGR 
no lograron encarcelar a ninguno de 
los científicos injustamente acusados 

ni mucho menos consiguieron ningu-
na sentencia condenatoria. 

Por el contrario, conforme pasa el 
tiempo, los acusados han obtenido fa-
llos favorables que, además, los libran 
de ser perseguidos en el futuro. 

Por ejemplo, el pasado miércoles 
17 se dio a conocer que, por unanimi-
dad, el segundo tribunal colegiado de 
apelación con residencia en el Estado 
de México confirmó la sentencia del 
juez federal Gregorio Salazar, quien 
en septiembre de 2021 negó a la FGR 
una orden de aprehensión contra los 
investigadores, ya que, sostuvo, no 
existían delitos que perseguir contra 
los integrantes del Conacyt. 

De acuerdo con el Código Nacio-
nal de Procedimientos Penales, indica-
ron sus abogados, “el Ministerio Pú-
blico ya no puede investigarlos y acu-
sarlos por los mismos hechos”. Que-
dan pendientes los procesos de otros 
científicos acusados, pero los especia-
listas estiman que el fallo será el mis-
mo: exculparlos de todos los cargos. 

Pero si Álvarez-Buylla no alcanzó 
el objetivo de encarcelar a esos cientí-
ficos “neoliberales”, lo que sí logró es 
desaparecer al Conacyt, creado por el 
ex presidente Luis Echeverría en 1970. 

De acuerdo con una reforma que 
fue aprobada a toda carrera a finales 
del reciente periodo ordinario del 
Congreso de la Unión y publicada ya 
por el Ejecutivo, a pesar de que ha si-
do impugnada ante la Suprema Corte 
de Justicia, el referido Conacyt será 
sustituido por el Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias, Tecnologías 
e Innovación (Conahcyt), que excluye 
a universidades públicas y privadas, 
pero incorpora a escuelas de las fuer-
zas armadas. 

Pero, tal vez, lo más relevante es 
que, de conformidad con estas refor-

mas, desaparece el repudiado y perse-
guido Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico, mismo que contaba con 
una mesa directiva compuesta por 
asociaciones y organizaciones. 

Con estos cambios, la llamada 
Cuarta Transformación tiene la opor-
tunidad de preparar y aplicar nuevos 
programas de estudio para capacitar 
mejor a sus abogados o, tal vez, lograr 
un cambio radical y hacer efectiva la 
expresión del presidente López Obra-
dor: “a mí no me vengan con que la 
ley es la ley”. 

LA HISTORIA NO SE REPITE 
El experimentado político Porfirio 
Muñoz Ledo, con fama de profunda 
formación intelectual, tal vez no le 
concede mucha importancia al viejo 
debate en torno a la conveniencia o no 
de que la historia se repita. 

Por el contrario, el ex presidente 
de dos partidos políticos –PRI y 
PRD– quiere repetir lo que realizó al 
lado de Cuauhtémoc Cárdenas, Ifige-

nia Martínez y otros políticos, de 
crear una corriente democrática den-
tro de Morena, como la que fundaron 
en el tricolor y generó en gran medida 
la democratización de México. 

El ex secretario del Trabajo y Edu-
cación Pública y expresidente de la 
Cámara de Diputados propuso al se-
cretario de Relaciones Exteriores 
Marcelo Ebrard Casaubon y al sena-
dor Ricardo Monreal Ávila, ambos de 
Morena, formar un frente democráti-
co nacional aliado de otros partidos 
para contender por la Presidencia de 
la República en 2024. 

En su cuenta de Twitter, el exdipu-
tado federal aseguró que dentro de Mo-
rena ya hay dedazo, por lo cual sugirió 
crear una corriente democrática, y plan-
teó que en su caso derive una ruptura, 
como sucedió en 1988 con el PRI. 

“@RicardoMonrealA se insurge 
contra el dedazo y @m_ebrard se 
opone a la cargada. Deberían formar 
una corriente democrática de More-
na como nosotros la creamos en el 
PRI y en su caso, un frente Demo-
crático Nacional aliado a otros parti-
dos. Siguiendo de corcholatas sólo 
se degradan”, publicó Muñoz Ledo 
en redes sociales. 

No es la primera vez que critica si-
tuaciones en la llamada Cuarta Trans-
formación. Inclusive, en desacuerdo 
con la reforma que promovió López 
Obrador para que el presidente de la 
Suprema Corte prolongara su mandato 
dos años más de lo que marca la Cons-
titución, el también ex candidato presi-
dencial (por el desaparecido PARM) 
lanzó el 21 de octubre de 2021 otro 
mensaje en redes, con una abierta des-
calificación al primer mandatario: 

“En mi programa de televisión Bi-
tácora Mexicana debatimos sobre las 
obligaciones internacionales de Méxi-
co, la conclusión: Mientras Juárez 
proclamó que entre los individuos co-
mo entre las naciones el respeto al de-
recho es la paz, AMLO viola en lo in-
terior la Constitución y las leyes, y se 
burla en lo exterior de los Tratados 
suscritos por México”. 

La “autónoma” Fiscalía General de 
la República pierde de todas, todas 

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Desde el presidente López Obrador hasta sus seguidores de  
menor nivel han acusado a los jueces de corrupción, al favorecer  
a los acusados, pero si cada caso es revisado con detenimiento,  

se encuentran omisiones de los agentes del MP.

Por Miguel  
Ángel Rivera
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Uno de cada 11 empleos y 67.6 
miles de millones de dólares fue-
ron generados por el turismo en 
2022 y México es uno de los 
principales mercados turìsticos 
internacionales por lo que Travel 
Texas refuerza sus estrategias de 
promoción en nuestro país. 

Texas sigue siendo de los es-
tados más ricos en atractivos tu-
rísticos por lo que la derrama 
económica de los visitantes me-
xicanos en Texas se ha incre-
mentado 15.4 por ciento en lo 
que va de 2023 con respecto al 
año anterior, motivados espe-
cialmente por las compras, even-
tos deportivos, conciertos, gas-
tronomía, parques de diversio-
nes, museos, festivales y la her-
mosa naturaleza. 

Después del éxito de la Re-
verse Mission que el organismo 

de turismo llevó a cabo en marzo 
pasado con la presencia de los 
más importantes Tour Operado-
res y OTAs de México, el estado 
de la Estrella Solitaria, continúa 
con acciones de promoción y re-
laciones públicas con pasos fir-
mes a través de su agencia de re-
presentación en México, Ad No-
va Comunicación Estratégica, y 
parte de ello, es el anuncio de la 
designación de Erik Arellanos 
como especialista en Marketing 
para México y Latinoamérica, 
quien se encarga de liderar todo 
esfuerzo para la región desde 
que inició el mes de mayo. 

Arellanos, originario de la 
Ciudad de México, comenzó su 
carrera a los 18 años en Las Vegas. 
Estudió en la Universidad de Ne-
vada, cuenta con amplia trayec-
toria en hotelería, aviación y re-
presentación de destinos turísticos 
como: Las Vegas Convention and 
Visitors Authority (LVCVA), Visit 
Dallas y Dubai Tourism. 

Tim Fennell, director de Tu-
rismo de Travel Texas aseguró, 
“estamos muy contentos de dar 
a conocer la posición de Erik 
Arellanos dentro del equipo de 
Travel Texas, con sede en Austin, 
ya que, por su experiencia, no 
solo reforzará lo que estamos ha-

ciendo, sino que aportará inicia-
tivas de gran valor para que, en 
conjunto con nuestra oficina de 
representación en México, con-
tinúe siendo Texas uno de los 
principales destinos turísticos 
para los mexicanos. 

“México es uno de los princi-
pales mercados turísticos interna-
cionales para el estado, y ello se 
demuestra con la vertiginosa re-
cuperación del mercado mexicano 
que nos visita. Ya rebasamos los 
8.3 millones de visitantes mexi-
canos que, por tierra y aire, tenía-
mos en 2019, cuando en 2021, de 
acuerdo a las últimas cifras ofi-
ciales, llegamos a 10.4 millones 
de visitantes mexicanos, lo que 
demuestra el importante lazo tu-
rístico y comercial que existe entre 
ambos destinos”, finalizó Fennel. 

Por su parte, Erik aseguró: 
“he vivido en ciudades impor-
tantes de Texas como Houston y 
Dallas, y estoy muy entusiasma-
do de tener la oportunidad de 
promover este maravilloso esta-
do, en conjunto con socios estra-
tégicos de México. Es muy am-
plia la oferta turística del estado, 
por lo que aún hay muchas opor-
tunidades de negocio, especial-
mente por la variedad y calidad 
de experiencias que ofrecen los 

diferentes destinos de Texas, au-
nado a la gran conectividad que 
existe con vuelos directos desde 
29 ciudades mexicanas a Texas, 
a través de 11 aerolíneas”. 

Asimismo, Travel Texas dio 
a conocer que, a través de Ad 
Nova, se reorganizó y fortaleció 
el equipo basado en México con 
el fin de tener mayor eficiencia 
en las acciones y seguir siendo 
competitivos. Por ello, se anun-
ció la incorporación de Jorge 
Zárate como gerente de Trade 
y Mayra Martínez como ge-
rente de Relaciones Públicas pa-
ra Travel Texas en México, am-
bos con gran experiencia. 

Es importante señalar que los 
viajeros mexicanos pueden dis-
frutar incomparables experien-
cias en Texas como el parque na-
cional Big Bend, que reciente-
mente fue designado por la Re-
vista National Geographic Tra-
vel como uno de sus “Mejores 
destinos del mundo 2023”. 

También encontrarán amplia 
variedad de deportes: golf, fútbol 
americano, basquetbol, béisbol 
y la Formula 1, en los estadios 
y campos deportivos del estado. 
En particular en ciudades como 
Arlington, Austin, Dallas y 
Houston destinos icónicos para 
el deporte profesional. 

No se puede dejar de men-
cionar a la ciudad anfitriona del 
próximo International Pow Wow 
2023, San Antonio, Texas,  ejem-
plo de la efervescente escena 
gastronómica de Texas, pues es 
una de las 64 ciudades del mun-
do que ha sido designada como 
Ciudad Creativa de la Gastro-
nomía por la Unesco. 

Texas es el estado más gran-
de de la Unión Americana, es 
paraíso para los melómanos y 
ofrece todo el año conciertos de 
grandes estrellas y festivales icó-
nicos como el South by South-
west, el Austin City Limits y el 
Houston International Festival. 

 
✰✰✰✰✰ Con el fin de in-
centivar el municipio de Purísi-
ma del Rincón se presentó el 
“1er Festival del Agave y sus 
Raíces”, evento que se llevará a 
cabo el próximo 21 de mayo en 
Cañada de Negros, en el Pueblo 
Mágico de Jalpa de Cánovas. 

En representación de Juan 
José Álvarez Brunel, secretario 
de Turismo del Estado de Gua-
najuato, Adriana Lorena Jasso, 
directora de Desarrollo de Pro-
yectos, acompañó a Roberto 
García Urbano, alcalde de Pu-
rísima del Rincón, a dar los por-
menores de este festival que ini-
ciará a partir de las 12:00 del me-
dio día. 

Participarán 35 expositores 

de tequila, destilados, mezcal y 
pulque de Purísima del Rincón, 
San Francisco del Rincón, San 
Felipe, Romita, Huanímaro, Ma-
nuel Doblado, León, Arandas y 
Capilla de Guadalupe. Se con-
tará con la presencia de exposi-
tores gastronómicos de carne, 
mariscos, cocina tradicional, y 
variedad de antojitos, exposito-
res de artesanías y artistas. 

García Urbano dijo, “espe-
ramos que este primer festival 
sea uno de tantos eventos que 
podamos llevar a cabo en Caña-
da de Negros, hacienda que se 
ha convertido en un hotel que 
alberga el templo de la Madre 
Santísima de la Luz, tiene her-
moso paisaje desde la presa, par-
que ecoturístico con servicio de 
cabañas, mirador identificado 
como “El Castillito” y centro 
cultural”. 

De la cabecera municipal a 
Cañada de Negros, los visitantes 
recorren 14 kilómetros. El mu-
nicipio tiene cercanía con San 
Francisco del Rincón, León, Ma-
nuel Doblado, y los altos de Ja-
lisco. Michoacán, San Luis Po-
tosí y Aguascalientes, “lo que 
nos pone en un punto importante 
para recibir más visitantes”, aña-
dió municipe. 

Purísima del Rincón es re-
conocido por su denominación 
de origen de tequila, por lo que 
es destino que cuenta con gran 
cantidad de sembradíos de agave 
y bebidas de calidad. 

 
“El ángel de la fama tiene sus 

alas hechas de papel... 
periódico”. 

 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– El 1er Festival del Agave y sus Raíces, el 21 de mayo,  
en Purísima del Rincón, Guanajuato

Visitantes mexicanos en Texas dejan  
15.4 por ciento de derrama económica 

en lo que va de 2023

Por Victoria 
González Prado

Erick Arellanos. Purísima del Rincón, Guanajuato.

El parque nacional Big Bend.
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“Estoy feliz de poder inaugurar este 
salón de cómputo para ustedes. Esta-
mos en la era de la tecnología digital, 
por eso les va a servir para muchas 
cosas: desde pagar un recibo, ayudar a 
los nietos con la tarea y empezar a 
plasmar sus ideas o contar su historia, 
porque el que puedan venir todos los 
días a escribir de su vida, para que se 
la regalen a sus nietos y bisnietos, es 
un legado con mucho amor”, fueron 
las palabras de la Presidenta Munici-
pal, Ana Paty Peralta, en la Super-
manzana 233. 

Visiblemente emocionada por ha-
ber cortado el listón de esa aula de 
aprendizaje al interior del Centro de 
Emprendimiento y Desarrollo Huma-
no para las Personas Adultas Mayo-
res, en el Centro de Desarrollo Comu-
nitario (CDC) de esa colonia, la Pri-
mera Autoridad Municipal celebró 
que a un año de la apertura, ese sitio 
ha tenido buena aceptación y ya hay 
80 abuelitos inscritos en diferentes ta-
lleres para este sector como: panade-
ría, deshilado de rebozos, manualida-
des, entre otros. 

“¿Saben que es lo más importante, 
que hacemos comunidad? De estos 
centros comunitarios, como lo dice el 
nombre, eso es lo que buscamos y pe-
dimos que inviten a más vecinos que 
se sumen, porque tenemos aliados co-
mo las empresas poniendo su granito 
de arena y estos son espacios para us-
tedes para que los aprovechen”, co-
mentó en el evento al que acudió la 
presidenta honoraria del DIF Quinta-
na Roo, Verónica Lezama Espinoza. 

A nombre de los benitojuarenses 
por todas las acciones que se han po-
dido concretar gracias a sus progra-
mas de redondeo, también destacó la 
suma de esfuerzos con la cadena co-
mercial de tiendas de autoservicio 
Oxxo, porque siempre se ha generado 
una mancuerna positiva con la inicia-
tiva privada, por tanto, dentro de la 
ceremonia de inauguración en la pala-
pa central, le entregó un reconoci-
miento al gerente regional de opera-

ciones Región Peninsular, Juan de Ve-
re Rangel. Contagiada del espíritu de 
los abuelitos que ahí aprenden artes y 
oficios, la Presidenta Municipal reco-
rrió las aulas en las cuales toman talle-
res de repostería, urdido de hamacas, 
corte y confección, así como yoga, 
además platicó con ellos para conocer 
el proceso de elaboración de los pro-
ductos que después comercializan e in-
clusive como alumna aprendió a deco-
rar con betún un pastelito de chocolate. 

Ahora, dejemos la fiesta que te-
nían los adultos mayores en el CDC 
de la SM 233 de Cancún para contar-
les los pormenores de otra sesión de 
cabildo en el palacio municipal. 

Y comenzaremos a contarles el te-
ma con una oración de la Presidenta 
Municipal de Benito Juárez, Ana Paty 
Peralta. “Las obras que realizaremos 
durante este año, son resultado de un 
diagnóstico de prioridades, a partir de 
un ejercicio de participación ciudada-
na y un análisis del Informe Anual de 
Pobreza 2023; son obras muy necesa-
rias para construir la mejor versión de 
nuestra ciudad”, afirmó durante la 
Cuadragésima Primera Sesión Ordi-
naria de Cabildo. 

Ante alumnos de universidades lo-
cales que realizan servicio social y 
prácticas profesionales en diferentes 
dependencias, invitados a presenciar 
ese ejercicio de gobierno abierto, la 
Primera Autoridad Municipal destacó 
que la ratificación de la apertura del 
Programa de Inversión Anual, ejercicio 
fiscal 2023, permitirá realizar acciones 
concretas y aplicar los recursos públi-
cos de manera correcta, eficiente y 
transparente, en beneficio de las y los 
cancunenses, gracias a una inversión 
de más de 226 millones de pesos.  

Además de agradecer el trabajo 
previo del Cabildo, detalló que se be-
neficiará, dignificará y transformará 
el entorno en el que habitan familias 
de colonias como “Sacbé”, “Tierra y 
Libertad 2 y 3” y “Las Norias”, ya 
que se harán pozos de absorción, ban-
quetas, pavimentación, parque, áreas 
verdes, red de drenaje y agua, alum-
brado público y semáforos; además 

de la rehabilitación de importantes 
avenidas y espacios deportivos, cons-
trucción de módulos de juicios orales 
en el Centro de Retención y Sancio-
nes Administrativas de la Superman-
zana 247 así como adecuaciones de 
espacios físicos para personas con 
discapacidad en el Palacio Municipal. 

“Todas son obras pensadas para 
mejorar el presente y construir un fu-
turo mejor para nuestras familias, ni-
ñas, niños y jóvenes; serán una reali-
dad para avanzar hacia ese Cancún 
que queremos y merecemos: más 
próspero, moderno y con visión de fu-
turo. Como gobierno municipal nos 
sumamos a la transformación de Can-
cún al momento histórico que esta-
mos viviendo, con el liderazgo de 
nuestra gobernadora Mara Lezama y 
el respaldo de nuestro presidente, An-
drés Manuel López Obrador.”, dijo. 

Indicó que el logro de esos objeti-
vos demanda un gran esfuerzo y com-
promiso de toda la comunidad, ya que 
se tiene una visión muy clara de cómo 
construir el Cancún del futuro a través 
de mucha planeación e infraestructura 
que ayude a cerrar las brechas de desi-
gualdad, por se trabajará en equipo, 
de la mano del Plan Municipal de De-
sarrollo, con metas claras y acciones 
bien definidas. 

Por otro lado, en el recinto oficial 
“20 de abril”, el cuerpo cabildar aprobó 
por unanimidad de votos el nombra-
miento y efectuó la toma de protesta 
del Capitán Alan Cuauhtémoc Galván 
Ponce, como director de la Policía Tu-
rística, adscrita a la Secretaría Munici-
pal de Seguridad Pública y Tránsito.  

De igual forma, votaron por una-
nimidad suscribir dos convenios, el 
primero de ellos de Coordinación con 
el Ejecutivo Federal por conducto de 
la Secretaría de Gobernación, para 
fortalecer la atención de grupos mi-
gratorios; y el segundo de tipo general 
de colaboración con la persona moral 
denominada Exhibidora Mexicana 
Cinépolis, S.A. de C.V., a fin de pro-
mover programas sociales. 

Los regidores aceptaron también 
abrogar el Reglamento de Espectácu-

los y Diversiones Públicas del Munici-
pio de Benito Juárez y expedir uno 
nuevo, el cual contempla diferentes 
aspectos antes de la realización de los 
eventos de ese tipo; al igual que ins-
truir al Síndico Municipal suscribir los 
documentos necesarios para otorgar 
un poder a favor del titular del Institu-
to Municipal del Deporte, para pleitos 
y cobranzas y actos de administración 
con respecto a las instalaciones depor-
tivas propiedad del municipio. 

Pasemos a otro tema. Le Chique, 
reconocido como uno de los 50 mejo-
res restaurantes de América Latina, 
ofrecerá dos cenas exclusivas el sába-
do 20 de mayo y sábado 10 de junio 
en el Azul Beach Resort Riviera Can-
cún, en donde tendrá como invitados 
a 11 famosos chefs latinoamericanos 
que nos harán recorrer sabores inigua-
lables formando una serie de increí-
bles experiencias. 

Los eventos se realizarán en sólo 
esas dos noches y los comensales po-
drán disfrutar de una gran experiencia 
multisensorial en dónde se descubrirán 
nuevos sabores, ingredientes, texturas y 
formas, que harán parte de una noche 
inolvidable. Cada detalle estará confor-
mado por cocina mexicana de autor y 
coctelería, con diseño vanguardista y 
con influencia internacional de los me-
jores chefs alrededor del mundo. Los 
chefs internacionales que participarán 
el sábado 20 de mayo son: 

CHEF EDUARDO MORALI 
Restaurante Pangea / Monterrey / Po-
sición # 34 Latin America’s 50 Best 
Restaurants. 

Graduado con altos honores del 
Culinary Institute of America en 
Hyde Park, Nueva York. Se forjó co-
mo cocinero en la “gran manzana” 
bajo chefs como Daniel Boulud y 
Floyd Cardoz. En 2013 dirigió la co-
cina del restaurante Beefbar México 
como Chef Ejecutivo, en donde su es-
tilo y su cocina comenzaron a dar de 
qué hablar. A finales del 2017, Eduar-
do se mudó a Monterrey y junto con 
el Chef Guillermo González Beris-
tain, para dirigir la visión gastronómi-
ca de Grupo Pangea. 

CHEF GONZALO ARAMBURU 
Restaurante Aramburu / Buenos Ai-
res, Argentina / Posición # 36 Latin 
America’s 50 Best Restaurants. 

En el 2007 abrió el restaurante 
Aramburu en Constitución, un barrio 
atípico para el nivel de la cocina que 
comienza a desarrollar. Desde el año 
2022, Aramburu tiene el honor de for-
mar parte de la prestigiosa familia Re-
lais & Chateaux. También fue elegido 
por Tripadvisor como el mejor restau-
rante Latinoamericano y 10 de los me-
jores del mundo. Durante 6 años conse-
cutivos fue premiado dentro de los pri-
meros lugares de la guía de los 50 Me-
jores Restaurantes de Latinoamérica. 

CHEF FRANCISCO RUANO 
Restaurante Alcalde (Guadalajara) / 
Posición #32 Latin America’s 50 best 
Restaurant. 

Originario de Guadalajara, Jalisco, 
Paco de temperamento rebelde y ob-
sesionado por la perfección, es un in-
conformista permanente. Ha desarro-
llado una cocina apasionada por el sa-
bor, cercana a la tierra y sus ciclos que 
se presenta siempre con sencillez. Es-
tá convencido que el talento y la fuer-
za del Alcalde reside en su equipo de 
colaboradores, que día con día se es-
fuerzan por llevar ingredientes de pri-
mera calidad del campo a la mesa. 

CHEF ROB PEVITTS, CHEF 
MATEO RÍOS, CHEF SEBASTIÁN 
MARÍN 
Restaurante X.O. / Medellín, Colom-
bia / Posición # 59 Latin America’s 50 
Best Restaurants. 

Mateo realizó sus estudios gastro-
nómicos en Medellín y Argentina. Des-
de el 2010, es parte de la Familia Car-
men, inició como pasante y ahora es 
uno de los integrantes del núcleo creati-
vo. Su pasión por los productos acuíco-
las y marino-costeros lo han llevado a 
desarrollar variadas técnicas de madu-
ración y cocción. “La inspiración es el 
alimento desde su origen, que se con-
vierte en un ingrediente poderoso” 

Para el sábado 10 de junio tenemos 
como invitados al Chef Tássia Magal-
hães de São Paulo, Brasil, al Chef Jai-
me Torregrosa de Colombia Bogotá, al 
Chef Gracia Navarro y Alex Herrera 
de San Salvador, El Salvador, más ade-
lante daremos a conocer más detalles 
de cada uno de ellos; empero, lo ante-
rior será motivo de otro análisis en 
posterior entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Encuentro de 11 famosos chefs  
latinoamericanos en Cancún 

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A 
TEL. 998 184 20 74

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES 

TEL. 998 870 32 97

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tu estado mental de hoy será perfecto para empezar a 
poner en marcha cualquier proyecto. 
 
 
En el terreno sentimental podrías tener suerte y quizá el 
amor llame a tu puerta. 
 
 
Ten muy presente durante todo el día que, con iniciativa 
y coraje alcanzarás el éxito. 
 
 
No tengas miedo y lánzate a conseguir tus sueños, tú 
puedes lograr o lo que te propongas. 
 
 
Si no tienes pareja y quieres tenerla, podría surgir alguna 
oportunidad. Suerte con el 2. 
 
 
Si lo tuyo es la vía espiritual, hoy será un buen día para 
seguirla, gracias a la lectura. 
 
 
No tomes decisiones apresuradas  porque los cambios en 
tu vida deben ser arrmoniosos. 
 
 
Ten cuidado con las palabras que digas, ya que sin 
pretenderlo, podrías hacer daño. 
 
 
Busca un ratito para hacer una pequeña meditación que 
te ayude a buscar cambios. 
 
 
En el trabajo muestra tu lado amable y lograrás mejores 
resultados. Gozas de buena salud. 
 
 
Hoy deberías mostrarle a los demás tu cara más amable 
con encanto y alegría. 
 
 
Trata de ver las cosas con objetividad, sin echar las culpas 
de lo que te pasa a nadie.

TIP ASTRAL 
 
COLLAR DE SIETE AJOS. Se recomienda usar 
un collar con siete dientes de ajo, el cual debes lle-
var puesto durante siete sábados consecutivos, para 
que la mala suerte y las bajas vibraciones —eso 
que llamamos mal de ojo— no se te acerquen.

Antioxidante. La melatonina es un 
poderoso neutralizador de los radi-
cales libres, sustancias oxidantes que 
están presentes en nuestro organis-
mo. En ocasiones son subproductos 
del metabolismo, pero las células 
del sistema inmunitario también pro-
ducen radicales libres para “fumi-
gar” a los posibles atacantes durante 
una infección. Los antioxidantes, 
como las vitaminas C o E, tienen 
entre otras la función de “apagar” 
estos fuegos oxidativos. Pues bien, 
la melatonina es un antioxidante dos 
veces más potente que la vitamina 
E, que es la más efectiva de todas. 
En concreto parece que la melato-
nina protege de la oxidación a las 

mitocondrias, las fábricas de energía 
de las células  
 
Antienvejecimiento. La melatonina 
no es el elixir de la eterna juventud, 
como se empezó a publicitar hace 
unos años, cuando se descubrió que 
alargaba la vida de los ratones de la-
boratorio. Sin embargo, la falta de 
melatonina sí que produce enveje-
cimiento acelerado. Además, es bien 
sabido que la reducción de las calo-
rías en la dieta prolonga la vida, pero 
esto puede deberse sobre todo a la 
mayor producción de melatonina en 
el intestino, por lo que los suplemen-
tos pueden conseguir un efecto pa-
recido sin necesidad de ayunar.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a:  
diario_imagen@yahoo.com.mx y al día siguiente publicaremos las respuestas. 

Increíbles los beneficios de la melatonina
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1965.- Nace en España la ac-
triz Francisca Ondiviela Ote-
ro, conocida como Frances 
Ondiviela o Pat Ondiviela. En 
1980 gana el certamen Miss 
España. Inicia en el cine en 
1982 con la película Jugando 
con la muerte, en 1985 se 
traslada a México donde par-
ticipa en más de 30 telenove-
las como Marimar, Hasta que 
el dinero nos separe y Las Pi-
loto, además de teleseries co-
mo Las buchonas.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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El Mago (The Wiz), el exito-
so musical de Broadway mar-
cará el debut de Lucero Mi-
jares en teatro. Esta nueva 
producción cuenta la historia 
de “El Mago de Oz”, en una 
puesta escena de gran produc-
ción con más de 22 actores 
en escena, orquesta en vivo, 
y que se estrenará, a partir del 
próximo 30 de junio, en el 
Teatro Hidalgo, con una tem-
porada de 16 semanas, los 
días viernes a las 20:30 hrs., 
sábados, 17 hrs. y 20:30 hrs., 
domingos, a las 18 hrs.  

En entrevista con Diario 
Imagen, Lucerito Mijares, 
compartió la emoción que le 
causa hacer su debut en una 
de sus grandes pasiones, el 
teatro musical: “llegó un día, 
Juan Torres, y me dice - ‘ve, 
la película de Diana Ross con 
Michael Jackson, y después 
ve, The Wiz Live, que se es-
trenó en dos mil quince’-, en-
tonces, yo, muy obediente, la 
vi, me gustó mucho, y Juan 
me dice: ‘esa es la obra, em-
piezas el lunes!’, y yo, 
‘qué?!’; la verdad, fue bas-
tante orgánico, estamos muy 
felices y emocionados; pienso 
que, con esta obra, se juntan 
muy bien tres cosas que me 
encantan, que es bailar, can-
tar y actuar, y qué mejor que 
el teatro musical, el teatro en 
sí, creo que el teatro musical 

es algo que me ha llamado 
mucho la atención, y lo cual 
estoy agradecida con la vida 
de ponerme el teatro en mi 
camino”. 

Lucero Mijares cumplirá 
su sueño de debutar como 
Dorothy, cobijada por Juan 
Torres y sus 25 años de ex-
periencia como productor tea-
tral: “es una actriz de prime-
rísimo nivel –nos dice, Juan 
Torres-  con una responsabi-
lidad enorme, en principio, 
para llevarle al público algo 
maravilloso, y que la gente 
que venga al teatro y nos ha-
ga el favor de contar con su 
presencia se salga contenta, 
ese es el principio de todos 
los que hacemos teatro, que 
la gente salga emocionada 
de lo que va a ver, y es un reto 
que sea mejor que lo que ya 
hiciste, en mi caso, vendo de 
hacer La Jaula de las Locas, 
y Te amo eres perfect@… 
ahora cambia!, entonces, El 
Mago es como en nuevo be-
bé, en donde todo tiene que 
ser perfecto, y genial, pero, 
con el reto más grande que 
es tener el lanzamiento y el 
debut en teatro de Lucero Mi-
jares, que para mí es como si 
produjera dos obras musica-
les de gran formato, simultá-
neamente, así ha sido, un go-
zo, un placer, ha sido muy di-
vertido, y ha sido muy enri-
quecedor, creo que, para mí 
como productor, esa expe-

riencia es algo como nuevo 
en mi vida, estoy disfrutando 
tanto todo, aprendiendo todo, 
redescubriendo el teatro, post 
pandemia, teniendo nuevos 
retos por delante, por supues-
to que la inversión y el riesgo 
es enorme, es muy alto, pero 
tengo mucha fe en hacerlo, 
es una puesta enorme, de más 
de veintidós actores en esce-
na, una orquesta en vivo, es 
una obra familiar, en horario 
estelar, es un proyecto del que 
se van a sorprender, en todos 
los sentidos, es el proyecto 
ideal para el que Lucero Mi-
jares protagonice y empiece 
en el teatro su historia, su ca-
rrera, es un personaje súper 
noble, y arropada de un gran 
elenco, y de la primerísima 
gran actriz, María del Sol, en 
su regreso al teatro, es un do-
ble placer para todos”. 

“Lucerito” Mijares está 
lista para sorprender al públi-
co, por su enorme talento, co-
mo protagonista de ‘El Mago 
(The Wiz)’, en el papel de 
Dorothy: “si se hace una gira, 
voy con todo; creo que Do-
rothy, es un personaje que im-
plica mucha responsabilidad, 
porque es un personaje que 
es bastante icónico, y la ma-
yoría de la gente la conoce, 
conoce la película, y la iden-
tifica; pienso que a la gente 
le puede gustar mucho por-
que es una Dorothy apegada 
a la realidad, aunque vaya a 
este mundo de fantasía, pero 
hasta lo puedes en su ropa, 
en su pelo, la verdad es que 
estoy muy contenta, y ojalá 
que se alargue la temporada; 
estoy contenta porque nunca 
me imaginé que los ensayos 
fueran a ser así de divertidos, 
se repiten muchas cosas, pero 

me encanta, porque lo hace-
mos con más actitud, sale me-
jor, estoy feliz, emocionada; 
el treinta de junio es el estre-
no, vengan a verla, los espe-
ramos con ansias” 

El productor, Juan Torres, 
destacó que seguirá trabajando 
con Lucero Mijares: “no la 
quiero soltar en la vida, deseo 
que le vaya muy bien, me fas-
cina apoyarla, y que haga to-
do lo que ella quiera, la única 
exclusividad que tenemos ella 
y yo, es la de la amistad, para 
siempre, yo la voy a apoyar, y 
voy a estar en donde ella esté, 
para mí un honor ser su pro-
ductor, ser su amigo, y porque 
la quiero, que vengan muchos 
proyectos para ella, tiene todo 
el talento para lograrlo”.  

El elenco de El Mago 
(The Wiz) está conformado 
por: Lucero Mijares (Do-
rothy), María del Sol, Fede 
Di Lorenzo (León), Marisol 
Meneses (Adaperla), Felipe 
Álvarez (León), Jorge Ve-
liz, Estrella Rubio, Dulce 
Patiño (Malévola), Juan 
Fonsalido (Espantapájaros), 
Crisanta Gómez (Adaperla 
y Glinda), Enrique Mad-
dox, Óscar Acosta (Hombre 
de hojalata), Jonathan Ru-
bén, Bárbara Sepúlveda 
(Dance Captain, y asistente 
de coreografía),  

El Mago (The Wiz) es una 
obra musical que se estrenó 
en 1974 en Broadway. La es-
trella de esta obra son las can-
ciones. Lo más importante es 

cómo está contada la historia, 
una crítica representada a tra-
vés de una fantasía.  

Con más de 100 piezas de 
vestuario, El Mago (The Wiz) 
se presentará los fines de se-
mana en el Teatro Hidalgo, a 
partir del 30 de junio, durante 
16 semanas.  

Este musical de Broad-
way, tiene letra y música de 
Charlie Smalls y libreto de 
William F. Brown. En el año 
1975 la obra obtuvo un total 
de siete Premios Tony inclu-
yendo Mejor Musical. Fue 
reestrenada en New York, 
Londres, San Diego y en los 
Países Bajos. La adaptación 
cinematográfica fue protago-
nizada por Diana Ross y lan-
zada en 1978. 

– El exitoso musical de Broadway marcará su debut en teatro

Lucero Mijares cumplirá su sueño  
de debutar como Dorothy, cobijada  
por Juan Torres y sus 25 años de 

experiencia como productor teatral

Lucero Mijares  
es Dorothy en  

“El Mago/ The Wiz”

“Lucerito” Mijares está lista para sorprender al público, por su enorme talento, como protagonista 

de ‘El Mago (The Wiz)’, en el papel de Dorothy.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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